

Monsieur le Président,

Monsieur le Secrétaire général,

Distingués chefs de délégation,

À Vancouver, les chefs de gouvernement ont mis sur pied le Comité des ministres des Affaires étrangères du Commonwealth chargé de l'Afrique australe. J'ai l'honneur de présenter son rapport aujourd'hui. Le Président a déjà énuméré un certain nombre d'autres documents qui ont été commandés par le Comité ou tirent leur origine de propositions mises de l'avant par celui-ci.

Le Secrétariat a par ailleurs préparé à l'intention du Comité un document faisant état des développements survenus en Afrique australe depuis la dernière réunion officielle du Comité à Canberra en août dernier. Lundi, mes collègues et moi avons rencontré de façon informelle le révérend Alan Boesak et M. Thabo Mbeki du Congrès national africain pour connaître leurs vues sur les événements les plus récents en Afrique du Sud.

Je tiens à dissiper toute confusion qu'auraient pu faire naître les comptes rendus des médias au sujet de cette réunion en précisant clairement qu'à aucun moment M. Boesak n'a suggéré qu'il serait approprié à ce stade de diminuer les pressions exercées par le Commonwealth à l'endroit de l'Afrique du Sud. M. Boesak estime au contraire essentiel de maintenir ces pressions, et que la simple promesse de réformes ne justifie pas que l'on relâche les pressions. À son avis, il serait sans aucun doute raisonnable de s'attendre du gouvernement sud-africain qu'il fasse la preuve de son engagement envers des réformes réelles dans les six mois qui suivent son installation, et il serait ensuite approprié de demander des comptes aux autorités sud-africaines si elles n'avaient pas donné suite au programme présenté au Président de Klerk durant sa rencontre avec les responsables religieux la semaine dernière. C'est la position que le révérend Boesak nous a exposée lors de notre dîner.

Je voudrais ce matin aborder brièvement quelques-uns des grands points du rapport et vous livrer certaines observations sur l'expérience du Comité.

Le Comité était formé des ministres des Affaires étrangères de l'Australie, du Canada, de la Guyana, de l'Inde, du Nigeria, de la Tanzanie, de la Zambie et du Zimbabwe. Le ministre des Affaires étrangères de la Malaisie, en tant qu'hôte de la réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth, a assisté à la réunion de Canberra, et nous avons cherché à tenir les autres gouvernements